

EL DIARITO

PERIODICO INDEPENDIENTE.

REDACTOR Y EDITOR

GERARDO PACHECO C.

AÑO II

San José de Costa Rica, 29 de Mayo de 1895.

Num. 430

El que reciba este periódico y no lo devuelva lo consideramos como suscriptor.

EL DIARITO

ULTIMAS NOTICIAS

DE LA

Guerra de Cuba.

Por parecernos de interés para los cubanos residentes en esta República y los que simpatizan por la causa de la libertad de Cuba, hemos tomado y traducido de *The Times Democrat* de fecha 11 y 14 de Mayo, los triunfos obtenidos por los patriotas cubanos.

Tampa Fla., mayo 10.—Por un pasajero que arribó en el vapor Mascota, dice que la condición de los revolucionarios es animada en Cuba, y declara que el Camagüey ha sido invadido por Gómez con 4,000 patriotas, sitiando á Guáimaro el lunes, donde habían próximamente 2.000 españoles dentro de la ciudad. El mismo pasajero, dice: que después de la pelea, hubo desastres para los sitiados. El regimiento de Cadiz, en número de 2,500, llegó atacando á los cubanos, por retaguardia. Gómez, inmediatamente recobró de los estragos primeros y mientras una fuerza pequeña mantuvo el conflicto con la fuerza de la ciudad, el cuerpo principal hizo frente al enemigo. La pelea fué feroz y todos los aciertos de la estrategia de Gómez y patriotas resultaron en la victoria. El regimiento de Cadiz se dice fué derrotado y cortado en pedazos y perseguido por los cubanos. Dice el pasajero, que la ciudad fué tomada y está ahora en poder de los patriotas.

Los cubanos perdieron, entre muertos y heridos, 700 hombres, mientras que se asegu-

ra que los españoles, entre muertos y heridos 3.000.

La viruela y fiebre amarilla, se dice prevalecen. Martínez Campos está muy disgustado con la situación actual; y los cabecillas cubanos mantienen la esperanza de que haya una crisis en el gabinete español, el cual lo obligue á regresar. Los cubanos aseguran que existen desagradados de parte de las tropas por la ejecución de Gallego. El subteniente Matri fué traído á la Habana para ser ejecutado y los españoles se opusieron; esto motivó que se le dieran medallas de honor.

Se dice que el Gobierno español desea construir un ferrocarril de Puerto Príncipe á Santa Cruz, para darle trabajo á 2000 ó 3000 hombres y con esto no tomarán las armas á favor de la revolución. Los agentes del Gobierno siguen para New York y Filadelfia á tomar dinero para la construcción del camino.

New York, Mayo 10.—Por entrevista que tuvo el corresponsal del "Word" con el General Maceo en Longo, dice: que lo encontró en su campamento, en un bosque á una legua de Jaragüeca y 40 millas de Santiago. El General Maceo dió detalles de la pelea en Arroyo Hondo, cerca de Guantánamo, en la cual, su hermano José (que no es muerto) ha tenido un encuentro con 500 soldados españoles del regimiento de Simanca, comandados por el Teniente Coronel Bosh, derrotándolo, con pérdida de 16 soldados españoles muertos y varios oficiales heridos.

De acuerdo con una carta recibida en estos momentos por el General Maceo, de su hermano, los españoles sufrieron considerablemente. Los cubanos hicieron uso de machetes con efectos mortales.

Jacksonville, Fla., 13.—Un especial de

EL DIARITO

Gainesville, Fla. á un ciudadano le dice: de una carta escrita en signos griegos por un Mayor de la armada cubana, fué recibida hoy. En campamento provisional del Camangüey. Mayo, 6.—Esta mañana hemos derrotado á los españoles, en nuestro camino para unirnos al General Gómez; encontramos 3,500 españoles al mando del General Salcedo, quien estaba en camino para atacar á Gómez y equivocó nuestras fuerzas por las de él. Éramos en número de 2.700, bajo las órdenes del Coronel Rodríguez, cuando la avanzada fué mandada por los españoles; inmediatamente nos formamos en línea de batalla y esperamos la carga. Se nos vinieron encima y rompieron antes que nosotros. Dos veces acometieron la misma estrategia; parte de ellos se esforzaron para apoderarse de nuestra ala izquierda. Después del tercer fiasco, cargamos otra vez y los derrotamos. La primera fila fué la que hizo el desastre en las filas españolas. Nuestros muertos y heridos fueron 252; los españoles muertos y heridos, arriba de 1000. Por un prisionero español, que tenemos, hemos sabido que el General Salcedo fué muerto al final de la batalla; pero su cuerpo no lo pudimos encontrar. Nos unimos al General Gómez por la mañana en Guáimaro, que ha sido tomado.

El Mayor F. P. Hanma,

Sexto Regimiento de Voluntarios Cubanos.

* *
El General Martínez Campos ha pedido á España 40.000 soldados que dice llegarán á fines de Junio. Esto nos da á entender que la situación, de parte de los españoles, no es tan brillante.

* *
Las anteriores noticias, traducidas expresamente para *El Diarito*, no dejan duda de que la revolución es formidable y demuestran que es muy difícil que se pueda sofocar.

El 24 de Febrero dió principio el movimiento revolucionario, que Calleja, Capitán General de la Isla, lo mismo que personas de gran importancia de España, creyeron que era movimiento de bandoleros.

Para sofocar esos *bandoleros* España, según noticias, ha resuelto gastar cuanto pueda y está en grandes apuros.

Una gran nación como España para sofocar *bandoleros* ha tenido que distraerse y tiene ya sobre las armas ejércitos grandísimos, mayores de lo que se puede pensar.

España no quiere reconocer la independencia de Cuba y para poder sostener los *voluntarios*, que van á combatir con los *bandoleros* tiene ya necesidad de un empréstito, que si se lo dan no será con facilidad grande, porque España en materia financiera no está en condiciones tan favorables como Inglaterra y otras naciones del Viejo Mundo.

Nosotros sentimos la muerte de tantos desdichados voluntarios ó no voluntarios y rechazamos la guerra; pero cuando la guerra es necesaria y justa tenemos que aprobarla.

Martínez Campos, el célebre *pacificador*, pide armas y pide raciones y pide plata; pide buques y pide como pedirle á Dios. De esta vez creemos que pedirá todo, que lo único que no pedirá á los revolucionarios será convenios como el del Zanjón, porque sabe que ahora ó Cuba libre ó Cuba en cenizas.

Tres meses van ya de lucha terrible entre los insurrectos y los españoles. Las cortes creyeron y la Reina regente confió en Martínez Campos. El Ministro de Ultramar y el de la Guerra pensaron que con la llegada del *pacificador* todo estaría en breve *pacificado*, y resulta que la diplomacia del gran hombre, el conocimiento que de Cuba tiene el gran General y la astucia de Martínez Campos se han estrellado hasta ahora.

Está ya el tiempo de aguas, esos caminos se están ya descomponiendo y la fiebre, el vómito y la viruela están haciendo estragos terribles en las tropas del gobierno.

Tres meses de buen tiempo no han bastado á España para debelar á los facciosos. Estos aumentan cada día y el tiempo día por día los ayuda.

GACETILLAS.

Crimen nuevo.

Todavía el sentenciado por el Gran crimen de la calle del Laberinto, será por tener muchos recursos pecuniarios ó será por defectos de la ley, no ha ido á San Lu

cas adonde fuè desterrado, sino que se pasea en los corredores de la carcel, casi con todas las comodidades que en un hotel, cuando un crimen parecido viene á llenarnos de pena.

En la Unión, el domingo último á las cuatro de la tarde se cometió un nuevo crimen de uxoricidio, semejante al de Odio.

De un hachazo en la cabeza fuè asesinada por su esposo una desdichada mujer, madre de dos hijos y para dar á luz segun se dice.

Es de sentirse los defectos de la ley. Si este reo tiene recursos estará como Osvaldo Odio. Si es pobre quizás irá al presidio antes que él.

* * *

Ferrocarril

Del primero de Junio en adelante tendremos nuevo itinerario, que prestará mayores ventajas al público.

El tren mixto que salía de San José para Limón los martes, jueves y sábados no correrá, saliendo en su lugar uno que será exclusivamente para pasajeros. Este tren saldrá de San José á las 7 a. m. y llegará á Limón á las 2-35 p. m., saliendo de Limón á las 6-15 a. m. y llegando á esta capital á las 2-20 p. m. En dichos días conectará este tren con el de Guápiles.

* * *

RELOJES DESPERTADORES

Escribe un colega de Montevideo.

«Hasta ahora los relojes despertadores que se usan tienen el privilegio de despertar no solo al que le es indispensable, sino á otras personas que maldita la falta que les hace.

Pero á esta incomodidad ha puesto remedio un industrial francés, creando un reloj de noche que produce un ruido sordo, desagradable para el que está á su lado, y que no se percibe á cierta distancia por otra persona.

El durmiente vése precisado á despertar, y en medio de la obscuridad de la noche, puede contemplar iluminada la esfera del reloj, gracias al resorte que enciende una minúscula lámpara eléctrica situada sobre la cifra XII.»

VARIEDADES

LA VIDA.

(IMITACIÓN).

Niñez.

Yo soy de la gigante vida terrena
El eslabón primero de su cadena.
Soy el débil retoño que Mayo enflora,
La linfa de la fuente murmuradora.
Soy el aura que besa con beso suave
La fronda en que suspende su nido el ave.
Soy el rayo apacible de nivea huella
Que baja sobre el lago desde la estrella.
Soy el sueño, la risa, la fe crecida,
El verso azul de la harpa por Dios teñida.
Soy la inocencia,
Mariposa de cro de la existencia.

Juventud.

Yo soy de la gigante vida terrena
El eslabón que media de su cadena.
Soy el roble de erguido ramaje hojoso,
La honda turbulenta del mar coloso.
Soy la ráfaga altiva que en torno muje
Del árbol que abatido se dobla y llama
Que sus lenguas de fuego doquier derrama.
Soy el afán, la fuerza que no se abate,
El épico reclamo del leal combate.
Soy la impaciencia
Que empuja el tardo yuelo de la existencia.

Vejez

Yo soy de la gigante vida terrena
El eslabón postrero de su cadena.
Soy el derruido tronco del árbol viejo,
La linfa que se apaga sin un reflejo.
Soy el soplo que apenas si débil zumba
En el ciprés que crece junto la tumba.
Soy el rayo postrero que el sol avienta
Mas ¡ay! que ya no alumbrá, ni que calienta.
Soy el olvido, el triste recuerdo obscuro,
Ese de los sepulcros negro conjuro.
Soy la experiencia,
La enseñanza tardía de la existencia.

M. B.

A LA EMIGRACION CUBANA EN JAMAICA.

En Occidente, la impericia justificada, ó no justificada, de los encargados de dirigir el movimiento, hicieron que éste abortara, presentándose unos pocos á la titulada clemencia del Gobierno español y saliendo otros al extranjero para tomar puesto en las distintas expediciones que allí se preparan y de las cuales ya han llegado algunas. La juventud repuesta de la impresión desagradable del primer momento está hoy revestida de un entusiasmo indescriptible, á la noticia de los felices desembarcos de los Generales Gómez y Maceo que habían por fuerza de dar prestigio y garantía, y consiguientemente la casi seguridad de un triunfo más ó menos cercano. El Camaguey y Las Villas que esperaban también el arribo de jefes tan esclarecidos han acudido, con las armas en la mano, á su puesto de honor.

Ya no hay quien dude, ni quien pueda, ni quiera, estar al lado de un Gobierno que rechaza la civilización. El mismo Partido Autonomista, que tuvo su razón de ser hasta poco ántes del movimiento insurreccional, se encuentra hoy disperso y moribundo, sin que puedan volverlo á la vida, los pocos que, por error, habían publicado manifiestos significando su adhesión á ese Gobierno.

Ya no hay quien fluctúe. La revolución es aceptada unánimemente y lo que pareció fracasar en su origen, está potente y reforzándose. Ya nuestros hermanos se disponen á facilitar sus recursos pecuniarios é intelectuales, nuestras mujeres están preparando hilas para los heridos y lágrimas para regar las tumbas de los que mueran, y la juventud entusiasmada derrama su sangre generosa en los campos de la Patria, en los multiplicados combates que intimidan y extrañan al mismo Martínez Campos, encargado de sofocar el movimiento.

Se puede asegurar que todo el país moral y materialmente está en armas contra el Gobierno que nos ha conducido á la bancarrota con sus errores de 400 años. Nuestra protesta con las armas, está perfectamente justificada y fuera ya de toda discusión. Es guerra contra el Gobierno que nos maltrata y envilece y no guerra á los españoles tan maltratados y envilecidos como nosotros.

Hay que correr á depositar nuestro óbolo en manos de los patriotas dignísimos comisionados para reunir fondos con que allegar recursos de guerra á aquellos héroes que en los campos de Cuba están haciendo una Patria para todos.

La intransigencia española y hasta el mismo Gobierno han hecho correr la versión de que el movimiento insurreccional era puramente racista; y que la gente de color quería sobreponerse á la blanca. Calumnia infame que solo pueden abrigar los que á toda costa quieren tener á Cuba como el mercado de sus desvergüenzas, y á los cubanos como seres esclavos y abyectos. En Cuba hay lo que ha habido siempre, un sólo color; que es el color matizado del blanco al negro; cuyos factores no pueden desligarse por el mismo derecho y la misma obligación que los sostienen; derecho y obligación que tienen á aspirar á las libertades patrias, lo mismo el cubano blanco, que el cubano negro. Entre los cubanos nunca se han distinguido

colores, sólo se han visto corazones decididos á conseguir el triunfo de la causa común.

Las simpatías de todos los pueblos libres de la América, se van significando de una manera progresiva y sorprendente, al grado de que Cuba, agradecida en este último empeño, hará ver al mundo entero que no puede nunca legar á sus hijos, como patrimonio bochornoso, la carencia absoluta de la dignidad y la vergüenza; y que sino triunfamos en esta demanda, pereceremos en ella, aceptando los que queden su domicilio perpetuo en el ostracismo, y renunciando para siempre al bochornoso tutelaje del gobierno español.

Kingston, Abril 30 de 1895.

MARIANO ACOSTA.

LA ESTRELLA.

Nº 298. Avenida 6ª E. y calle 23 N.

Propietario: CEFERINO A. CAÑISARES

Fábrica de Puros y cigarros de todas clases.
Picaduras de la Habana é Iztepeque.

Los precios son sumamente bajos y ofrecemos á más de buena elaboración, tabacos de primera calidad.

AVISO IMPORTANTE

Con el fin de ofrecer al público mis servicios: manifiesto que me hago cargo de trabajos en albañilería como MAUSOLEOS ó BÓVEDAS, MONUMENTOS, ORNAMENTACIONES, PUENTES, hornos de panadería, MONTADURAS DE TRENES para jabón ó dulce, hornillas de cocina, patios para beneficiar café, construcción de edificios en general.

Puedo hacerme cargo bien sea por contrato, bien prestando mi dirección.

Ofrezco esmero y fiel cumplimiento en las obras que se me confien y al efecto cuento con un Ingeniero apto.

Calle del Panteón. Nº 44.

Heredia, 10 de Febrero de 1895.

CRISANTO MORA

JOSÉ MONJE REYES,

Abogado y Notario.

Ha trasladado su bufete y habitación á la casa nueva construída en la esquina N. O. del nuevo templo de la Merced, avenida 7ª O.

San José, Mayo de 1895.